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1. Доцентов кафедр:
- нормальной анатомии;
- биологической химии;
- челюстно-лицевой 
хирургии;
-  психиатрии и медицинской 
психологии;
- ортопедической стоматологии;
- гигиены детей и подростков.
 
2. Ассистентов кафедр:
- общей химии;
- нормальной физиологии;
 - нормальной анатомии;
 - биологии;
 - 3-й терапевтической 
стоматологии;
 - психиатрии и медицинской 
психологии;

- 2-й детских болезней;
- болезней уха, горла, носа;
- стоматологии детского 
возраста;
- поликлинической терапии – 
  два;
- 2-й  внутренних болезней;
- 1-й хирургических болезней. 

3. старших  преподавателей кафедр:
- общей химии;
- физического воспитания 
  и спорта – два.
 
4. Преподавателя кафедры:
- философии и политологии

Ежегодное проведение «Школы практиче-
ского кардиолога» стало радостным со-

бытием и доброй традицией для медицинской 
общественности нашей страны, заложенной 
зав. 3-й кафедрой внутренних болезней, док-
тором меднаук, профессором Митьковской 
Натальей Павловной. Благодаря развитию 
современных Интернет-технологий принять 
участие в настоящей конференции получили 
возможность не только врачи из Минска, но и 
наши коллеги из разных городов и более чем 
40 стран мира, включая Россию, Казахстан, 
Германию и др.

Ректор университета Сикорский А.В. в 
теплой праздничной обстановке открыл кон-
ференцию и поздравил коллектив 3-й кафедры 
внутренних болезней с юбилейной датой, 
пожелав дальнейшей плодотворной работы, 
творческих успехов и достижений. Привет-
ственное слово и поздравления с юбилеем про-
звучали также из уст гл. терапевта Минздрава 
Республики Беларусь Сушинского В.Э. 

С первым докладом на тему «Сердечно-
сосудистый континуум. Современные пред-

ставления о патогенезе хронической сердечной 
недостаточности и роли нейрогуморальной 
регуляции» выступил доктор медицинских 
наук, профессор, зав. кафедрой терапии 
Московского факультета ГОУ ВПО «РГМУ 
РосЗдрава», заслуженный врач РФ Арутюнов 
Г.П., осветив вопросы этиологии и патогенеза 
хронической сердечной недостаточности.

Профессор, академик НАНБ, директор 
РНПЦ «Кардиология», председатель обще-
ственного объединения «Белорусское научное 
общество кардиологов» Мрочек А.Г. продол-
жил конференцию с докладом «Профилактика 
внезапной сердечной смерти в терапевти-
ческой практике», уделив особое внимание 
основным причинам внезапной сердечной 
смерти и вопросам ее медикаментозной и 
хирургической профилактики.

Доклад доктора медицинских наук, про-
фессора кафедры пропедевтики внутренних 
болезней Первого МГМУ им. И.М. Сеченова, 
исполнительного директора Всероссийской 
образовательной Интернет-Сессии Драпки-
ной О.М. на тему «Фиброз и процесс старения» 
аудитория могла заслушать благодаря совре-
менным интернет-технологиям. Несмотря 
на то, что докладчик находился в Москве, 
аудитория имела возможность не только про-
слушать доклад, но и активно поучаствовать 
в дискуссии, поблагодарив Оксану Михай-

ловну за интересное сообщение 
и возможность дистанционного 
обучения.

Ректор Сикорский А.В. начал 
свое выступление с теплого и ис-
креннего поздравления сотрудни-
ков 3-й кафедры внутренних бо-
лезней с юбилейной датой, особо 
отметив достижения коллектива 
и его лидерство в области научной 
работы, и пожелал зав. кафедрой 
профессору Митьковской Н.П. 
и коллективу дальнейших твор-
ческих успехов и процветания. 
Сообщение Сикорского А.В. на 
тему «Современные подходы к 
диагностике и лечению артери-
альной гипотензии у детей и под-

ростков» вызвало живой интерес аудитории, 
как профессиональный, так и личный, ка-
сающийся вопросов воспитания и понимания 
собственных детей.

Конференцию продолжила постоянный 
лектор школ практического кардиолога, зав. 
3-й кафедрой внутренних болезней, доктор 
медицинских наук, профессор Митьковская 
Н.П. с сообщением на тему «Профилактика 
ишемического ремоделирования миокарда 
при остром коронарном синдроме». В докладе 
были освещены современные представления о 
механизмах ишемического ремоделирования 

миокарда при остром коронарном синдроме и 
подходах к его профилактике. Доклад вызвал 
неподдельный интерес аудитории. Разгорелась 
оживленная дискуссия, в которой приняли 
участие практические врачи и научные со-
трудники. Обсуждались наиболее актуальные 
вопросы кардиологии, с которыми прихо-
дится сталкиваться практическому врачу в 
повседневной практике, и возможные пути 
их решения с позиций современных рекомен-
даций, основанных на данных доказательной 
медицины.

Продолжил конференцию доктор медицин-
ских наук, профессор, зав. кафедрой терапии 
Московского Факультета ГОУ ВПО «РГМУ 

РосЗдрава», заслуженный 
врач РФ Арутюнов Г.П. с 
докладами «Жизнеспо-
собность миокарда: клиническое значение, 
методы оценки и коррекции. Клиническая 
оценка тяжести хронической сердечной не-
достаточности» и «Общие принципы терапии 
хронической сердечной недостаточности», 
посвященными диагностике и лечению хрони-
ческой сердечной недостаточности. Доклады 
Арутюнова Г.П. аудитория слушала, затаив 
дыхание, отмечая высокий профессионализм 
и ярчайший талант лектора, выступления 
которого никого не могут оставить равнодуш-
ными. Практические врачи выразили глубо-
кую признательность за редкую возможность 
задать профессору Арутюнову Г.П. волнующие 
их вопросы и поучаствовать в дискуссии.   

Доктор медицинских наук, зав. кафедрой 
кардиологии и ревматологии ГУО «БелМА-
ПО» Пристром А.М. выступил с сообщением 
на тему «Резистентная артериальная гипер-
тензия», ознакомив аудиторию с критериями 
диагностики, причинами и факторами риска 
развития резистентной артериальной гипер-
тензии. Особое внимание докладчик уделил 
методам терапии резистентной артериальной 
гипертензии, включающим как комбини-
рованную медикаментозную терапию, так и 
применяемые при ее неэффективности такие 
инвазивные процедуры, как почечная денер-
вация и барорецепторная стимуляция.

Приятно было принимать поздравления 
от доктора медицинских наук, профессора, 
члена-корреспондента НАНБ, зав. лаборато-
рией хирургии сердца РНПЦ «Кардиология» 
Островского Ю.П., который отметил, что, не-
смотря на юный возраст, кафедра располагает 
достаточным потенциалом для дальнейшей 
плодотворной работы. Актуальным и для 
терапевтической аудитории было выступле-
ние профессора Островского Ю.П. на тему 
«Хирургические технологии лечения кардио-
мегалий и хронической сердечной недостаточ-
ности», в котором докладчик подчеркнул, 
что результаты реваскуляризации миокарда, 
пластики атриовентрикулярных клапанов, ре-
моделирования левого желудочка, клеточной 
кардиомиопластики, ресинхронизации сердца 
и применения поддерживающих устройств 
у пациентов с хронической сердечной недо-
статочностью сравнимы с результатами транс-
плантации сердца, а выбор хирургических 
методик индивидуален. 

Конференция завершилась дискуссией 
и подведением итогов, главным из которых 
был обмен опытом и внедрение современ-
ных достижений науки в кардиологическую 
практику. 

Жанна АНТОНОВИЧ, 
 доцент 3-й кафедры внутренних болезней

Практика про-
в о д и л а с ь  в 

течение 4 недель 
по окончании 8 
семестра в во-
и н с к и х  ч а с т я х 
М и н и с т е р с т в а 
обороны. Учебно-

методическое руко-
водство практикой осуществляла кафедра военной 
эпидемиологии и военной гигиены ВМедФа. На 
конференции с докладом 
«Врачебная поликлини-
ческая производствен-
ная практика как один из 
этапов подготовки офицера медицинской службы 
войскового звена» выступил начальник кафедры 
полковник м/с Лебедев С.М. Он отметил, что кур-
санты закрепили знания и умения, полученные в 
процессе обучения, и приобрели навыки, состав-
ляющие содержание военно-профессиональной 
деятельности начальника медицинского пункта 
– врача части. 

Выступления курсантов носили неофициаль-
ный характер, были отмечены положительные сто-
роны прохождения практики и даны предложения 
по ее улучшению. В период прохождения практики 
курсанты руководствовались правилами внутрен-

него распо-
рядка дня 
воинской 
части и ощутили на себе, насколько было возмож-
но, трудности воинской службы. Они ознакоми-
лись с организацией работы медицинского пункта 
воинской части, отрабатывали вопросы органи-
зации и проведения лечебно-профилактических 
мероприятий, медицинского контроля за пита-
нием, размещением, водоснабжением, банно-
прачечным обслуживанием, условиями военного 

труда военнослужащих в 
воинской части. В целом 
программу практики кур-
санты выполнили. После 

выступления курсантов руководитель практики 
подполковник м/с Белоногов И.А. представил ре-
зультаты проведения поликлинической практики и 
задачи по совершенствованию ее проведения. 

В настоящее время врачебная поликлини-
ческая производственная практика составляет 
неразрывную часть учебного процесса и остается 
важным звеном между теоретическим обучением 
и самостоятельной практической деятельно-
стью в системе подготовки курсантов военно-
медицинского факультета. 

сергей ЛЕБЕДЕВ, начальник кафедры
военной эпидемиологии и военной гигиены 

Праздник практической кардиологии
Десятого октября в актовом зале главного корпуса БГМУ состоялась Рес- 

публиканская научно-практическая конференция с международным участием 
«8-я школа практического кардиолога», приуроченная к пятилетнему юбилею 
3-й кафедры внутренних болезней. В конференции приняли участие практические 
врачи, научные сотрудники, аспиранты, клинические ординаторы, студенты 4-6 
курсов БГМУ. 

Залог успешного труда

● конкурсы На кафедре военной эпидемио-

логии и военной гигиены 16 октября 

прошла конференция по результатам 

врачебной поликлинической производ-

ственной практики курсантов 4 курса 

военно-медицинского факультета. 

Белорусский государственный 
медицинский университет объявляет 
конкурс на замещение должностей:

Документы на конкурс направлять в течение месяца со дня опубликования 
объявления по адресу: 220116, г. Минск, пр-т Дзержинского, 83, РЕКТОРУ.





Восемнадцато-
го октября кафе-
дра нормальной анатомии совместно 
с деканатом педфака провели встречу 
первокурсников педфака с кандидатом 
богословия протоиереем Святославом 
Левицким.

В День донора 
1 октября на педфаке был ознаме-
нован Днем донора. На кафедре нор-
мальной физиологии был организован 
временный пункт сдачи крови. Однако 
не все желающие смогли сдать кровь: 
из 27 добровольцев пополнили банк 
крови 24 человека. 

Как известно, к донорам предъяв-
ляют жесткие требования: донорами 
могут стать граждане Республики 
Беларусь в возрасте от 18 до 60 лет, 

прошедшие медицинский осмотр 
и не страдающие заболеваниями, 
при которых донорство противо-
показано, вес должен быть не 
ниже 55 кг, артериальное давление 
– не ниже 100/80 мм рт ст. Также 

учитываются перенесенные не-
давно заболевания (например, по-
сле ОРВИ должно пройти не менее 
месяца) и принятые лекарственные 
препараты (должно пройти 14 дней 
после приема антибиотиков и 72 
часа после приема анальгетиков).

В день сдачи крови необходим 
плотный завтрак с максимумом 
углеводов, минимумом жиров и 
большим количеством жидкости. 
Накануне вечером не рекомендуется 
жирное, жареное, острое, копченое, 
молочные продукты, яйца. Запре-
щено употреблять алкоголь за двое 
суток до процедуры, курить менее 
за час до процедуры. 

Маргарита ДЁМИНА, студентка педфака

Форум объединил почти 300 ученых 
и врачей-практиков - ведущих 

специалистов в области клеточной 
трансплантологии более чем из 20 стран 
мира: Беларуси, Великобритании, Гер-
мании, Японии, Чехии, России, Поль-
ши, Украины и Казахстана.

Открывая Конгресс,  Премьер-
министр Беларуси Михаил Мясникович 
назвал клеточные технологии высшим 
пилотажем в медицине, формирующим 
новую экономику, подчеркивая высо-
кий уровень этого перспективного на-
правления в нашей стране. Как отметил 
Министр здравоохранения Республики 
Беларусь Василий Жарко, также высту-
пивший на Конгрессе, в последнее вре-
мя перечень заболеваний, для лечения 
которых может применяться 

метод трансплантации стволо-
вых клеток, значительно возрос.

Программа конгресса включала в 
себя проведение пленарных заседаний, 
сателлитных симпозиумов, конкурс 
стендовых докладов.

Доклады участников конгресса каса-
лись кроветворных (гемопоэтических) 
клеток, которые широко применяются 
в клинической практике. Ряд ученых 
представили исследования по мезен-
химальным стволовым клеткам.

В рамках отдельной секции «Ак-
туальные вопросы трансплантации 
стволовых клеток у взрослых» резуль-

таты своих исследований 
представили и сотрудники 
БГМУ. 

Зам. начальника военно-
медицинского факультета 
по учебной и научной ра-
боте, доцент, полковник 

м/с Богдан В. Г. выступил 
с докладом «Экспериментальное 

обоснование и результаты клиниче-
ского применения аутотрансплантации 
мезенхимальных стволовых клеток из 
жировой ткани в лечении пациентов с 
послеоперационными вентральными 
грыжами». 

 Первый успешный опыт клиниче-
ского применения клеточной аутотран-
сплантации мезенхимальных стволовых 
клеток из жировой ткани при пластике 
брюшной стенки у пациентов с после- 
операционными вентральными грыжа-
ми позволяет говорить о перспектив-
ности данной технологии, что будет 
способствовать расширению сферы 
применения клеточной транспланта-
ции в практическом здравоохранении. 

В дальнейшем они могут быть пред-
ставлены в качестве альтернативы пла-
стике с использованием синтетических 
материалов у пациентов с обширными 
дефектами передней брюшной стен-
ки.

Применению мезенхимальных ство-
ловых клеток из жировой ткани в лече-
нии длительно незаживающих инфи-
цированных ран в эксперименте было 
посвящено выступление ассистента 
2-й кафедры хирургических болезней, 
канд. мед. наук Сахаба Хайдара Али 
Нура. 

Полученные результаты являются 
экспериментальным обоснованием 
эффективности применения аутологич-
ных мезенхимальных стволовых клеток 
в комплексном лечении пациентов с 
длительно незаживающими инфици-
рованными ранами.

Все доклады вызвали огромный 
интерес участников конгресса с ак-
тивным обсуждением, что указывает 
на высокий научный уровень и прак-
тический потенциал проведенных ис-
следований.

Василий БОГДАН, зам. начальника ВМедФа 
по учебной и научной работе, доцент, полковник м/с 

Мы зависим от погоды больше, чем хо-
телось бы. За лето наш организм привык 
получать определенную дозу солнечных 
лучей. Осенью эта доза уменьшается, 
биохимические процессы протекают не 
так активно. Наш организм не желает 
с этим мириться и «протестует» – от-
сюда плохое настроение, усталость.

Не всё, однако, так безнадежно. Есть не-
сколько способов совладать с грустным 

настроением и настроить себя на позитивный 
лад. 

Зарядка не менее 15 минут, желательно 
перед открытой форточкой – идеальное начало 
осеннего дня. Не забудьте включить освещение 
(люстру, бра с яркими лампочками), полумрак 
вгоняет в сонное состояние. Не садитесь осенью 
на диету. Недостаток углеводов в организме 
способствует снижению тонуса. Обязательно 
найдите себе дело по душе, развивающее ваши 
творческие способности. Любимое занятие 
оказывает успокаивающее воздействие на 
организм, создает ощущение внутреннего ком-
форта, снимает стресс и защищает от депрессии. 
Почаще улыбайтесь. Доброжелательный, улы-
бающийся человек и сам чувствует себя намного 
лучше, чем озлобленный, и на окружающих 
производит благоприятное впечатление.

В выходные не сидите дома. Сейчас самое 
время ходить в театры, на концерты и вы-
ставки. А лучше всего отправиться в лес или 
парк. Желто-оранжевая гамма, в которую в 
это время года окрашивается листва, спо-
собствует снятию усталости и улучшению 
настроения.

И не забывайте про полноценный сон. 
Спать осенью важно никак не меньше восьми 
часов. Отходя ко сну, не думайте о серьезных 
проблемах и не вспоминайте неприятные со-
бытия прожитого дня, а новый день встречай-
те словами «Здравствуй, новый день! Сегодня 
у меня все будет хорошо!»

Галина КАМЕНЩИКОВА,  
валеолог 32 поликлиники г. Минска

Встреча прошла на высоком профессио-
нальном уровне, в теплой и дружеской 

обстановке.
Святослав Левицкий родился на Украине, 

в семье священника, окончил Ленинград-
скую Духовную семинарию, а позже – Санкт-
Петербургскую Духовную Академию, имеет 
степень кандидата богословия, и в настоящее 

время преподает патрологию (учение об отцах церкви), историю поместных православных 
церквей, а также гомилетику. Последняя же наука, наука о правилах церковного красно-
речия и проповедничества, является основной среди научных интересов отца Святослава. 
Должно быть, это одна из причин, по которой слушать его было так легко и интерес-
но, а сама встреча была не монологом, а 
диалогом, теплой беседой священника с 
такими разными во 
всех отношениях 
слушателями, которых объединяла 
лишь будущая, а иногда настоящая 
сфера деятельности, профессия, при-
звание. Несомненно, у священнослу-
жителей и врачей немало общего: и к 
тем, и к другим люди идут за чудом, 
за исцелением тела и души.

Медицина всегда шла рука об 
руку с религией: первые лазареты 
и аптеки открывались при мона-
стырях, там же трудились и многие 
первые медики, алхимики, ученые, 
там наравне с целителями духов-
ными человеку помогали целители 
телесные. Бесчисленное количество 
раз было доказано, что вера в душе 
придает человеку физическую силу, 
помогает ему излечиться. Именно 
поэтому беседа с представителем 
церкви была так необходима еще 
юным студентам, будущим врачам, тем, кто в скором времени ежедневно будет отвечать 
за человеческие жизни.

Тема встречи – этика и нравственность с позиции как медицинской, так и общечелове-
ческой. Вопросы задавали и о научном, и о человеческом, и о наболевшем. Интересовались 
даже случайные слушатели, а отец Святослав в свою очередь ответил на все без исключения 
вопросы, ответил развернуто и открыто. Такая встреча, придающая вдохновения и уверен-
ности в собственных силах, позволяющая иначе взглянуть на уже привычные вещи, несо-
мненно, была необходима в начале трудного и тернистого пути врача.

Евфросинья КЛИПУНЕНКО, студентка педфака

Мама – это наш первый учитель, наш 
«проводник» в этом мире. У нее самое 

верное и чуткое сердце, а ещё – самые уме-
лые руки. Она успевает не только растить и 
воспитывать своих детей, но дает им первые 
уроки творчества, привле-
кая к миру декоративно-
прикладного искусства. 

Благодаря маме у нас появ-
ляются хобби, которые оста-
ются с нами на всю жизнь: 
это подтвердили выставки 
декоративно-прикладного 
творчества, которые прошли 
в общежитиях университета 
и были приурочены ко Дню 
матери. 

На них были представлены 
работы, выполненные в раз-
личных техниках как руками 
студентов, так и руками их 
мам. Каждый смог убедиться, 
что мамы по-прежнему моло-
ды душой, активны и полны 

творческого вдохновения, а дети являются 
достойными продолжателями семейных 
традиций.

Жанна САНДАЛОВА, методист отдела воспитательной 
работы с молодежью 

На первом 
Евразийском 

конгрессе

Знаковым по своей значимости можно назвать 

прошедший с 25 по 27 сентября в г. Минске I Евра-

зийский конгресс «Трансплантация стволовых кле-

ток» («ESCT»), который был приурочен к 20-летию 

проведения первой в Беларуси трансплантации 

костного мозга.

Осеннее 
настроение

● Сустрэчы

Мастера  

на все руки

День Матери остался позади, но говорить 

о самом родном на свете человеке никогда не 

поздно. Миллионы слов, самых нежных и ла-

сковых, красивых и достойных, вряд ли смогут 

отразить всю полноту чувств к маме. 

● Планета здароўя

В начале пути



2-я кафедра внутренних болезней 
была организована в 1963 году. Ее воз-
главил Григорий Павлович Матвейков 
(1929–2002 г.), – человек неординарных 
организационных способностей, ученый, 
педагог, основатель белорусской школы 
ревматологов. Выходец из белорусской 
крестьянской семьи Григорий Павло-
вич, закончив медицинский институт, 
защитил кандидатскую, а затем – 

докторскую дис-
сертацию, стал 
профессором, заслуженным деяте-
лем науки РБ. Долгое время занимал 
должность главного терапевта Мин- 
здрава Беларуси. За время руководства 
кафедрой Григорий Павлович сумел сде-
лать 2-ю кафедру внутренних болезней 
одной из лучших кафедр в медицинском 
институте. 

Гр и г о р и й  П а в л о в и ч 
Матвейков полагался 

на мнение Сусанны Се-
меновны Пшоник (1929-
2002 г.) и Анны Сергеевны 

Зайцевой (1928–2011 г.). 
С.С. Пшоник – профессор, 
доктор медицинских наук. 
А.С. Зайцева – доцент, 
кандидат медицинских 
наук, за трудовые успехи 
награжденная орденом 
Знак Почета. Обе они спо-
собствовали сплочению 
коллектива кафедры, от-
личались человеколюбием, 
высоким профессиональ-
ным мастерством. 

Сусанна Семеновна по-
ражала всех своей безотказ-
ностью (могла в любое вре-
мя суток поехать к пациенту, 
чтобы своевременно ему 
оказать нужную помощь, 
но, к сожалению, забывала 
о себе самой!). В памяти она 
– любимая сотрудниками, 
студентами и пациентами.

С 1994 года кафедру воз-
главил Николай Федорович 
Сорока. Это – самородок 
из крестьянской семьи, с 
медалью закончил школу, 
с отличием закончил меди-
цинский институт. 

Став учеником Г.П. Мат-
вейкова, защитил кандидат-
скую, а затем и докторскую 
диссертацию.

Николай Федорович – 
талантливый ученый, бле-
стящий эрудит, демократ с 
замечательно тонким чув-
ством юмора. 

Он заслужил искреннюю 
любовь всех сотрудников 
кафедры и студентов. Был 
«Мистером университета», 

его проректором по лечеб-
ной работе. Лекции Нико-
лая Федоровича студентам 
сопровождаются неизмен-
ными аплодисментами. Ни-
колай Федорович – патриот 
родной Беларуси!

В настоящее время на 
кафедре работают 3 про-
фессора: Н.Ф. Сорока, Е.Л. 
Трисветова, В.Е. Ягур, док-
тора медицинских наук и 
15 кандидатов мед. наук, 
доцентов и ассистентов. 

В их числе – талантливые 
люди. Это – И.П. Титова, 
М.А. Савченко, А.М. Бо-
рис, И.П. Григорчук, Т.С. 
Зыбалова, В.К. Кошелев, 
В.Г. Апанасович, А.В. По-
лянская, С.В. Хидченко.

Под руководством Н.Ф. 
Сороки защищено 3 док-
торских и 20 кандидатских 
диссертаций. В 2010 году 
диссертация  И.А. Варонько  
признана лучшей диссерта-
цией года.

Радуют сегодняшние 
аспиранты кафедры – А.А. 
Тетерюков, Т.М. Талако, 
Н.П. Плавская.

Много хорошего – в 
адрес лаборантов кафедры. 
Свыше 20 лет на кафедре 
трудились Е.Н. Зыль и О.В. 
Вартанова - замечательные 
люди! 

Безукоризненно отно-
сятся к своим обязанно-
стям в настоящее время 
лаборанты Т.А. Лукашонок, 
Н.А. Сотникова, С.Н. Сиву-
га, О.С. Солдатенко, И.В. 
Ананич.

Как ветеран кафедры 
(43 года!) выражаю всем 
сотрудникам искреннюю 
благодарность за долго-
летнее содружество, желаю 
всего самого наилучшего 
и поздравляю с Юбилеем 
кафедры!                                                                                                         

Талина ЦЕРАХ

Так адбылося, што 
большасць студэнтаў  
– інагароднія і з вё-
сак. Каб больш даве-
дацца адзін аб адным і 
аб славутых мясцінах 
с т а р о г а  М і н с к а , 
наш куратар С. М. 
Барысевіч прапанава-
ла мінскім студэнтам 
падрыхтаваць экскурсію для нашай групы. 
У сераду пасля заняткаў мы разам з на-
шым куратарам Святланай Мікалаеўнай 
пайшлі на шпацыр па старажытных 
мясцінах Мінска. Загадзе кожны з мінчан 
падрыхтаваў невялікі аповяд пра цікавае 
гістарычнае месца нашага горада. Першым 
нашым прыпынкам стаў Нацыянальны 
акадэмічны Вялікі тэатр оперы і балета. 
Мы ўбачылі адрэстаўраваны фантастыч-
най прыгажосці будынак з яго велічнымі 
фантанамі, праслухалі яго гісторыю, якую 
нам паведаміў Уладзіслаў Корзун, зрабілі 
фотаздымак і нават успомнілі верш “Зорка 
Венера ўзышла над зямлёю…” знакамітага 
паэта Беларусі Максіма Багдановіча, 
помнік якому знаходзіцца побач з тэатрам. 
Другім нашым прыпынкам стала Траецкае 
прадмесце. Пра гісторыю Траецкага прад-
месця распавяла Сычэвіч Анастасія. 
Некалі Троіцкая вуліца была галоўнай 
в у л і ц а й  г о р а д а .  М ы  п р а й ш л і с я  п а 
вузенькім вуліцам, зайшлі ў Траецкую 
аптэку і апынуліся ў атмасферы 19 ста-

годдзя. Затым мы пайшлі 
ўздоўж ракі  Свіслач  і 
дайшлі да Кафедральна-
га сабора, які раней быў 
касцёлам. 
П о т ы м  н а ш  п о г л я д 
прыпыніўся  на  Рату-
шы – адміністрацыйны 
будынак у цэнтральнай 

частцы Мінска, з якім нас 
пазнаёміла Траццяк Кацярына. Будынак 
быў узведзены ў 1600 годзе, пазней быў 
зруйнаваны, а зараз адноўлены, і ў ім адбы-
ваюцца значныя мерапрыемствы гарадскога 
маштабу. Пасля мы ўсім гуртам працягнулі 
наша падарожжа і спыніліся каля Дома-
музея В. Ваньковіча, пра які нам расказалі 
Муранава Дар’я і Кашчук Бажэна. Дом 
мастака В. Ваньковіча ў 1990-я гады быў 
буйным культурным і асветніцкім цэнтрам 
Мінска, дзе збіраліся такія знакамітыя асо-
бы, як В. Дунін-Марцінкевіч, С. Манюшка 
і іншая беларуская інтэлігенцыя. Якраз 
тут, каля помніка мастаку, мы яшчэ раз усе 
сфатаграфаваліся і на гэтым завяршылі 
наша падарожжа. Мы дамовіліся, што кож-
ны з студэнтаў нашай групы на куратарскіх 
гадзінах распавядзе пра славутыя мясціны 
і выдатных асобаў свайго горада, мястэчка 
ці вёскі. На наступным тыдні мы плануем 
паход у Рэспубліканскую медыцынскую 
бібліятэку.

Анастасія СЫЧЭВІЧ, студэнтка медыка-
прафілактычнага факультэта

Следуя традиции
На этот раз Заслуженный коллектив 

Республики Беларусь представил новую 
программу, подготовленную к юбилею его 
художественного руководителя Валентина 
Дудкевича «Танец – моя жизнь».

Наши иностранные студенты окунулись 
в историческое прошлое белорусского на-
рода в новой постановке хореографиче-
ских композиций «Кривичи», «Лютичи», 
«Охота», «Весначуха», «Дайнова», «Барба-
ра» и др. Мы с интересом наблюдали, как 

реагировали студенты на происходящее на 
сцене, опасаясь, что чужая история будет 
трудна для их восприятия и понимания, 
но уже после первого отделения мы ещё 
раз убедились, что язык танца понятен 
всем. 

Громкие аплодисменты, радостные 
лица, восторг и ответ: «Мы никогда рань-
ше не видели такого», – всё это было луч-
шей благодарностью для преподавателей. 
Ведь далеко не все иностранные студенты 
легки на подъем, когда речь заходит о теа-
тре. Большая часть их не имеет никакого 
представления о высоком искусстве.

Второе отделение было «ударным»: 
белорусские танцы в современной об-
работке, удивительно красивые и яркие 
костюмы, прекрасное исполнение, инте-
ресная постановка, юмор, живая музыка 
и даже песни на белорусском языке про-
извели незабываемое впечатление. 

Наши студенты увидели не только 
танцы, но и мини-спектакли «Вечерина», 
«Вяселле». 

Всё началось с шаманского танца, а за-
кончилось веселой современной свадьбой 
с виртуозной «Лявонихой». За два часа 
наши иностранцы смогли многое узнать 
и увидеть: познакомиться с историей, 
культурой, искусством, традициями бело-
русского народа. 

Воскресный вечер был веселым, инте-
ресным и приятным. И мы, преподаватели 
кафедры, рады, что смогли предоставить 
нашим учащимся эту возможность. 

Мы надеемся, что яркие образы и до-
брые чувства ребята сохранят, и что им 
будет о чем рассказать на родине, потому 
что из концертного зала они выходили 
со словами: «А когда мы ещё пойдём в 
театр?»

Татьяна САМУЙЛОВА, ст. преподаватель

Ребята не только убрали ли-
ству на прилега-

ющей территории, 
но и выполнили 
подготовительные 
работы для про-
к л а д к и  к а б е л я , 
что позволит обе-
спечить подсветку 
мемориала героям. 
Та к и м  о б р а з о м , 
курсанты не толь-
ко проявили свою 
активную жизнен-
ную позицию, от-
ветственность, но и 
отдали дань уваже-
ния бессмертному 
подвигу советских 
воинов.  

Жанна САНДАЛОВА,  
методист ОВРМ

Сцяжынкамі старога Мінска
Другога верасня ў нашым 

універсітэце адбыўся святоч-

ны канцэрт, прысвечаны Дню 

ведаў. Упершыню мы, студэн-

ты першага курса медыка-

прафілактычнага факультэта, 

сустрэліся адзін з адным. 

Каждый год осенью Государственный ансамбль танца Беларуси 
собирает «друзей» на концерте. Следуя доброй традиции, преподаватели кафедры белорусского 
и русского языков и иностранные студенты нашего универси-
тета 13 октября посетили Белгосфилармонию, где состоялась 
долгожданная встреча. Несмотря на то, что мы встречаемся 
с ансамблем ежегодно, каждый раз мы с удовольствием идём 
на его концерты, потому что за полувековой период своей 
творческой деятельности коллектив накопил богатейший фонд 
разных по стилю и жанру хореографических произведений. Наши 
студенты уже смотрели «Шлягеры на века», «Танцы народов 
мира» и другие программы.

● Юбiляры

Нам – 
полвека

Пятнадцатого октября курсанты 457 
группы военно-медицинского факультета 
приняли участие в благоустройстве памятника доблестным воинам, по-
гибшим в годы Великой Отечественной войны, который находится на пр. 
Дзержинского недалеко от университета.

● Памяць сэрца

Дань уважения героям

● Дарагая мая сталiца



● Дзень за днём



Семнадцатого 
октября в тор-
жественной обстановке отдела ЗАГС 
Московского района г. Минска состоя-
лось чествование мам-студенток нашего 
университета. Управляющий делами 
администрации Московского района г. 
Минска Н.М. Гордеюк, начальник отдела 
ЗАГС Н.Н. Филимонова тепло поздрави-
ли матерей. Каждой из приглашенных 
мам от БГМУ были вручены ценные 
подарки.

Очередной «день рождения» отмечает 
в октябре Белорусская молодежная обще-
ственная организация спасателей-пожарных (БМООСП) – в 
этом году в честь праздника пройдет двухнедельная республи-
канская акция «Молодежь – за безопасность». 

● Служба 101
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● Урачыстасцi

При движении в темноте по не-
освещенным дорогам водитель 

видит только ту часть дороги, которая 
освещена фарами автомобиля. При 
этом восприятие световых контрастов 
становится хуже, 
чем при дневном 
свете, и труднее за-
метить пешеходов, 
велосипедистов и гужевой транспорт. Уже в 
ранних сумерках отчетливо видимые днем 
предметы блекнут, а после захода солнца 
становятся едва различимыми. Если еще и 
туман, моросящий дождь, то невыразитель-
ная фигура человека полностью сливается 
с темнотой и с места водителя практически 
не видима. 

Ситуация усложняется еще и тем, что 
пешеходы, как правило, думают, что тот, кто 
за рулем, их уже заметил. Ранее проводимый 
Госавтоинспекцией следственный экспери-
мент позволил установить, что в темноте из 
салона автомобиля человек в темной одежде 
при ближнем свете фар различим лишь на 
расстоянии 20-25 метров. При скорости 60 
км/ч за одну секунду автомобиль проезжа-
ет около 17 метров. За это время водитель 
только успевает сообразить, что или кто 
перед ним. Затормозить или удачно сманев-
рировать не всегда бывает возможно, в том 

числе из-за скорости, 
состояния дорожного 
покрытия, наличия 

других препятствий. Поэтому возникает 
существенная необходимость сделать замет-
ными пешеходов, велосипедистов, гужевые 
повозки, коляски и пр. 

Исследования, проведенные учеными, 
показали, что использование фликера 
уменьшает риск наезда в темное время суток. 
Человек, велосипедист или коляска, сумка 
с отражателем начинают «светиться» при 
приближенном свете фар уже с расстояния 
130-140 метров, при дальнем – дистанция 
увеличивается до 300-400 метров. У водителя 
появляется возможность избежать наезда. В 
связи с этим, Госавтоинспекция настоятель-
но рекомендует всем читателям найти воз-
можность обозначить себя на дороге! Только 
став видимым в темноте и соблюдая Правила 
дорожного движения, человек практически 
обезопасит себя от непредвиденных непри-
ятностей! 

Любовь ТРЕПАШКО, ст. инспектор агитации  
и пропаганды ОГАИ Московского РУВД г. Минска

Акция будет проходить в период с 14 по 26 октября. За время про-
ведения акции будут посещаться общеобразовательные учреждения, 
социальные приюты и дома-интернаты. Активисты БМООСП обще-
образовательных школ Московского района г. Минска вместе с работ-
никами Московского РОЧС посетят ГУО «Социально-педагогический 
центр Московского района г. Минска». Ребята ближе познакомят 
своих сверстников с организацией, расскажут о деятельности юных 
спасателей и предоставят возможность померить костюмы настоящих 
спасателей, чтобы хотя бы на минуточку представить себя в этой про-
фессии, а вдруг именно этот случай определит дальнейшую профессию 
кого-то из них. На базе ГУО «Центр творчества детей и молодёжи 
«Ранак» Московского района г. Минска» расположен музей истории 
пожарного дела «Сквозь пламя лет», созданный в 2006 году совместно с 
Московским районным отделом по чрезвычайным ситуациям г. Мин-
ска. В музее пройдут экскурсии для учащихся школ с демонстрацией 
тематических фильмов.

Не без внимания останутся и люди, нуждающиеся в помощи и 
поддержке. Будет оказана шефская помощь многодетным семьям, 
одиноко проживающим пенсионерам, ветеранам и инвалидам. На 
территории Московского района г. Минска этот этап акции активисты 
БМООСП и сотрудники МЧС проведут совместно с сотрудниками 
ГУ «Территориальный центр социального обслуживания населения 
Московского района». 

Ежегодно под эгидой БМООСП проходит 
множество профилактических, обучающих, 
соревновательных и развлекательных меро-
приятий, непосредственными участниками 
которых становятся юные спасатели. Се-
годня ни одно значимое мероприятие, как 
в областных центрах, так и в республике не 
обходится без БМООСП, будь то праздник 
города, чествование ветеранов или празд-
ник для учащихся, различные концертные 
программы, общественные мероприятия 
профилактической направленности – везде 
активисты БМООСП не только желанные 
гости, но и активные участники.

Марина ВАСИЛЕВСКАЯ,  
инспектор ГПиО Московского РОЧС г. Минска

Три команды проде-
монстрировали знания 

основ медицины, навыки 
оказания первой помощи, а 
также высокую физическую 
подготовку, умение ориентироваться на местности, 
принимать решения в нестандартных ситуациях. Сту-
денты отвечали на вопросы главврача, проводили кон-
силиум в ординаторской доктора Хауса, обследовали 
пациентов и ставили диагнозы в приемном отделении. 
Посетили студенты и детское отделение, познакоми-
лись со своими маленькими пациентами, экстерном 
освоили курс «Основы ухода» за ребенком. Кроме того, 
участники игры, готовясь к работе в отделении скорой 
помощи, выполняли задания на скорость и лов-
кость. 

Наиболее запоминающи-
мися этапами соревнования стали: «транспортировка 
больного», поиск «Склада медикаментов», практика в 
хирургическом отделении. Студенты учились работать 
в команде, координировать свои действия и согласо-
вывать решения с товарищами.

Игроки команды, занявшей первое место, подели-
лись своими впечатлениями. 

Мохаммад Рами Халаф (Ливан): «Больше всего мне 
понравилось, что в этой игре мы все делали вместе. 
Наша группа была одной командой, и мы смогли бли-
же узнать друг друга. Мы познакомились и с другими 
участниками, студентами других факультетов, других 
курсов. В каждой команде были студенты из разных 
стран, но общались мы на русском языке. Я думаю, это 
хорошая возможность попрактиковаться в разговор-
ной речи. Во время игры мы узнали много интересных 

медицинских фактов. Надеюсь, это поможет 
мне сдать мою первую сессию!»

Назари Пейман (Иран): «Конечно, я очень 
рад, что наша команда заняла первое место! 
Мне понравилось соревноваться с другими 
командами, и мне было очень приятно ощу-
щать поддержку наших преподавателей. Я 
очень доволен, что наши фотографии есть на 
сайте университета. Обязательно покажи их 
своим родителям и друзьям. Сейчас я учусь 
на первом курсе, но уверен, что даже когда 
закончу университет, я буду вспоминать 
этот день!» 

Юсифов Гамид (Азербайджан): «Я считаю, 
такие мероприятия очень полезны. Они дают 
возможность проявить себя, раскрыть свои 
физические и интеллектуальные способ-
ности. Мы очень рады, что заняли первое 
место, но главное – участие. Хотелось бы, 
чтобы такие игры проводились чаще. Будем 
надеяться, что в следующий раз мы сможем 
посоревноваться с другими факультетами».

Надежда СЕРЕГИНА, Елена КОБЗАРЬ, преподаватели 
кафедры белорусского и русского языков

Живое общение
Седьмого октября в общежитии №1 
состоялась культурная программа 
для студентов и курсантов ВМедФа 
первого курса. 

Мероприятие провели в формате «жи-
вое общение». Оно включало интересные 
игровые конкурсы и задания, которые 
позволили студентам уверенней почув-
ствовать себя в новых условиях жизни 

и адаптироваться к 
образцам студенческой культуры.

Первокурсники быстро нашли общий 
язык друг с другом. Самым активным 
из них были вручены поощрительные 
призы. 

На этой встрече молодежь прикосну-

лась к таинствам взрослой студенческой 
жизни, ощутила себя частью большой и 
дружной студенческой семьи.

Анастасия НЕСТЕРОВИЧ,  
студентка педфака

Именно им в этот вечер посвятили тро-
гательные песни, красивые и искренние 
стихи, наполненные любовью, благодар-
ностью и душевным теплом, участники 

творческой группы, а также финалист 
детского телевизионного конкурса «Я 
пою!» Никита Белько.

 Учиться в одном из самых престижных 
и сложных вузов нашей страны и решиться 
стать мамой – это серьезный шаг, на ко-
торый готовы только сильные женщины, 
достойные уважения и восхищения. Очень 
важно то, что они чувствуют внимание, по-
мощь и поддержку, находят понимание как 
со стороны администрации, так и струк-
турных подразделений университета.

Жанна САНДАЛОВА, методист ОВРМ

Молодёжь – за безопасность

Интерны в полевом 
госпитале

Пятого октября в БГМУ прошла командная 

интеллектуально-спортивная игра под названием 

«Интерны в полевом госпитале». В мероприятии, 

подготовленном преподавателями кафедры бело-

русского и русского языков, приняли участие сту-

денты медицинского факультета иностранных 

учащихся. 

● Вечарыны

Стань заметней в темноте

Летняя пора давно 
осталась позади. С каж-
дым днем ночи становятся всё длиннее и 
темнее. А по статистике около 45% всех 
дТП совершается в темное время суток. В 
осенне-зимний период статистика становится 
особенно удручающей: доля аварий с участием 
пешеходов достигает порой 65%. 

● Весткi ДАI

В честь  
молодых мам
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